

Comisión especial "agendará" contacto con familiares

MÉXICO - Desde el New's Divine se inició violencia sexual contra las jóvenes

Sandra Torres Pastrana y Guadalupe Cruz Jaimes, Cimacnoticias

Sábado 5 de julio de 2008, puesto en línea por [CIMAC](#)

1 de julio de 2008, México DF - [Cimacnoticias](#) - De acuerdo con las denuncias presentadas por 34 mujeres ante la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal (CDHDF), la violencia sexual, además de los golpes e insultos, durante el operativo policíaco en la discoteca New's Divine, el pasado 20 de junio, no ocurrieron sólo en las instalaciones judiciales, sino iniciaron en el establecimiento comercial.

La CDHDF ha recibido testimonios de las jóvenes desde el mismo día del frustrado operativo en que perdieron la vida 9 jóvenes, posteriormente por medio del equipo de visitadores especializados de la Comisión y a través de terceras personas entre las que se encuentran gente de su confianza, familiares u organizaciones que trabajan con ellas.

Erika Llanos, coordinadora de Capacitación de Adolescentes de la Promoción de la Salud, de la asociación civil Cauce Ciudadano, que trabaja con las jóvenes que sufrieron violencia sexual durante el operativo, afirma que ellas están atemorizadas y han visto afectadas sus relaciones interpersonales y colectivas.

Sin embargo, afirma que por cuestiones de seguridad no puede detallar la situación en que se encuentran y las vejaciones de las que fueron víctimas, aunque considera que el hostigamiento sexual que sufrieron las 34 adolescentes y jóvenes es una cuestión de género y que la estigmatización de la juventud es uno de los principales problemas que desencadenaron las vejaciones y malos tratos que sufrieron.

En Cauce Ciudadano, integrada "por jóvenes y para jóvenes", para prevenir y eliminar la violencia, trabajaba Isis Tapia Barragán, de 16 años, quien falleció en el operativo de New's Divine. Ella, relata Erika Llanos, era promotora de "educación entre pares", dentro del programa de Capacitación de Adolescentes de la Promoción de la Salud.

Llevaba 2 años dedicada a replicar entre las y los adolescentes de su edad los talleres que aprendía en Cauce. Realizó un video sobre cómo las y los jóvenes se acercan a los temas de salud sexual y reproductiva. También participó en proyectos en contra de la violencia en las relaciones interpersonales y en otro sobre la moda y los estereotipos ligados a los trastornos alimenticios.

Isis, recuerdan sus compañeras y compañeros de Cauce, era propositiva, una persona crítica y alegre. Su nombre está hoy escrito con tinta negra en velas de color rosa en la puerta de New's Divine.

Con calma...

Por su parte, a una semana de creada, la Comisión especial de investigación sobre los hechos ocurridos el 20 de junio de 2008 en el establecimiento mercantil New's Divine, de la ALDF, apenas esta semana hará la primera visita a las familias de las víctimas y hasta la próxima se acercará a las mujeres que fueron violentadas, desnudadas y marcadas en el Ministerio Público.

Así lo informó la diputada del Partido Acción Nacional (PAN) Kenia López, la única mujer en dicha Comisión, instalada el pasado 25 de junio y que tendrá una vigencia de 30 días. Hoy, detalló a Cimacnoticias, haremos la ruta para "agendar" los primeros acercamientos con los familiares de las

víctimas y con las mujeres que ya han denunciado fueron violentadas.

La Comisión está integrada por tres presidentes, Kenia López (PAN), Ramón Jiménez (PRD) y Jorge Schiaffino (PRI), así como por Agustín Castilla (PAN), Guillermo Tenorio (Nueva Alianza), Isaías Villa (PRD), Edgar Torres (PRD), Ezequiel Retiz (PAN), Jorge Triaña (PAN) y Antonio Lima (PRD).

Temor, enojo y ayuda

Mientras tanto, en la colonia Nueva Atzacolco, en la delegación Gustavo A. Madero (GAM), la gente tiene miedo de salir a la calle, después de haber visto “tantos muertos o de ver morir a sus amigos o conocidos”, señalan activistas de Cauce Ciudadano.

“Más de la mitad de la comunidad afectada no han recibido atención psicológica”, afirma Erika Llanos, quien refiere el interés de la asociación civil en la reconstrucción del tejido social, “porque los padres están asustados, han sido intimidados e incluso han recibido amenazas”.

Para las y los jóvenes, dice, “no fue una situación fácil. Para muchos fue su primera experiencia de este tipo, están en shock. Algunas de las y los jóvenes apenas están siendo conscientes de la interrupción de sus derechos, muchos por falta de información desconocen sus garantías”, indicó.

Urge “resarcir el daño de manera integral, dice Carlos Cruz, integrante y uno de los fundadores de Cauce Ciudadano, las autoridades pretenden indemnizar a las familias y, aunque es lo que corresponde, ni con un millón de pesos se recupera la vida de una hija o hijo”.

Y coincide con Erika Llanos en que la comunidad requieren atención psicológica, pero desconfían de las autoridades gubernamentales, por lo que el jueves próximo iniciarán las terapias con integrantes del Programa de Primeros Auxilios Psicológicos para Situaciones en Crisis, de la Facultad de Psicología de la UNAM, a quienes contactaron a través de Gabriela Delgado.

En el mismo sentido trabaja la CDHDF. Hoy, al término de la segunda reunión de trabajo que sostuvo con la Comisión especial de investigación sobre los hechos ocurridos el 20 de junio de 2008 en el establecimiento mercantil New’s Divine, el Ombudsman capitalino, Emilio Álvarez Icaza, informó a Cimacnoticias que se está tratando de darles a las jóvenes que refieren violencia un acompañamiento que genere confianza, a través de psicólogas y psicólogos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Algunas de ellas, dijo el funcionario, tienen temor de acudir a la dependencia oficial que las agredió y por ello se están acordando mecanismos de permitan la confidencialidad, donde personal capacitado de la Facultad de Psicología de la UNAM, si ellas así lo determinan, pueda contribuir a una terapias de contención y de seguimiento.

El caso de las jóvenes que fueron fotografiadas y que tuvieron ese trato, por la gravedad que el hecho refleja, ocupa un asunto especial para la Comisión, dijo el Ombudsman, quien dio a conocer que se tiene referencia que hubo víctimas fatales por golpes, pero se están por confirmar los hechos.

Hay más de 150 visitantes trabajando en el acercamiento con las víctimas y sus familias, se han obtenido testimonios a través de asociaciones, informó. Y se está trabajando, dijo, para que estos acercamientos ayuden a la reconstrucción del tejido social, el cual se encuentra muy afectado, a través de una serie de procesos educativos y sociales.

Existen también videos del operativo tomados con teléfonos celulares por jóvenes, donde se observa la presencia de servidores públicos, pero será este fin de semana o hasta la próxima cuando se dé a conocer toda la investigación de la CDHDF.

Típica violencia policial

Rebeca, de 15 años, es sobreviviente del operativo policiaco del 20 de junio en New’s Divine. Dice que los

policías son “puercos” que no tenían razones para agredirlas, cuando sólo estaban bailando.

Después, cuenta, lo único que queríamos era salir, no podíamos respirar. Primero nos dijeron: sálganse y luego que ya no. De repente echaron su gas y ya desesperados unos empezaron a romper vidrios, a gritar y a morir. Ahora, ella pide “justicia nada más”.

Kemee Enriquez, de 17 años, quien acudió con sus padres el pasado 27 de junio a la misa que celebraron vecinos y familiares de los 9 jóvenes fallecidos en la discoteca, recuerda que el operativo “fue violento. Desde que entraron al antro, con las pistolas largas empezaron a pegarles a los chavos”. Los policías, dice, “eran demasiado incompetentes, no auxiliaron a nadie, agresivos e incompetentes”.

Lo ocurrido en el New’s Divine coincide con lo descrito por la doctora Marcela Lagarde y de los Ríos, antropóloga y experta en temas de género, quien afirma que este tipo de violencia es común en “cuerpos de coerción, como el ejército y las policías, en los que al privilegio de género se suman, el privilegio y la supremacía que ejercen el poder militar y policíaco sobre los civiles y la sociedad”.

Caracterizan a los agresores, además del sexo, que tienen mayor edad que sus víctimas y poseen autoridad, señala en la compilación de las memorias del Foro de Consulta sobre Delitos Sexuales, en 1989.

“Los agresores se amparan a veces en el uniforme militar, en las armas, en las patrullas o en vehículos militares y en la protección que reciben de la corporación que oculta el delito y protege al agresor. La impunidad mil veces denunciada surge del carácter mismo de las corporaciones, instituciones cuya definición gira en torno al terror que ejercen”, afirma la experta.

<http://www.cimacnoticias.com/site/08070111-Desde-el-New-s-Divi.33784.0.html>